

Bonjour !

Depuis la rencontre du 26 avril nous sommes restés un peu silencieux et nous nous en excusons. Nous avons eu besoin d'un peu de temps pour nous organiser efficacement !

Nous avons choisi de créer une newsletter pour vous donner régulièrement des nouvelles de l'association et de nos accueillis.

Elle comportera quelques rubriques régulières notamment :

- L'association
- Nos accueils en cours
- Nos projets, nos partenariats
- Nous contacter

L'association YZEA

Petit rappel !

Nous sommes un petit groupe d'Yzeronnais sensibilisés par le sort des personnes migrantes dans notre pays et nous commençons à mettre en place des solutions d'hébergements et de soutien pour eux sur notre commune. Selon notre disponibilité et nos moyens, nous offrons la possibilité d'une halte chaleureuse et attentive dans nos foyers pour ces personnes au parcours tragique.

Nous sommes adhérents de l'association lyonnaise « L'ouvre-porte » qui met en relation des personnes sans hébergement avec des accueillants bénévoles qui leur offrent l'hospitalité et les aident selon leurs besoins. Si vous souhaitez plus de renseignement sur l'association l'ouvre-porte, vous pouvez consulter leur site Internet www.louvreporte.org ou bien nous écrire.

Suite à la réunion du 26 avril, un article est paru dans le Progrès du 19 mai (voir page suivante).

Le 26 juillet, l'association YZEA (YZeron Entraide et Accueil) a été officiellement créée. La parution de l'association au journal officiel a eu lieu le 4 août.

Cette association ne comporte pas de bureau (président, secrétaire, etc.) mais est organisée en collectif solidaire avec Sophie JANIN comme représentante principale.

Son siège social est fixé à la Mairie d'Yzeron, au 31 grande rue et une boîte aux lettres a été installée avec les autres associations yzeronnaises.

Cet été, nous nous sommes réunis lors de moments conviviaux (pique-nique au lac, soirée-apéro, etc.) afin d'organiser la logistique des accueils et connaître les besoins des personnes accompagnées.

La prochaine rencontre est prévue le jeudi 30 août en soirée.

Si vous souhaitez venir, vous êtes les bienvenus ! (Contacts à la fin de cette newsletter)

SAMEDI 19 MAI 2018 LE PROGRÈS

ACTU MÉTROPOLE DE LYON 19

LYON OUEST SOLIDARITÉ

À Yzeron, ils ont ouvert leurs portes à des personnes sans-abri



■ Une partie des accueillants yzeronnais lors d'un des points réguliers sur leur action collective. Photo Georges ÉPOQUE

Avec l'appui de l'association l'Ouvre-Porte, des Yzeronnais proposent d'accueillir les personnes sans-abri chez eux, de façon très cadrée, au sein d'un réseau de bénévoles fortement mobilisés.

Fin 2016, lors d'une réunion du collectif yzeronnais des Ginkgos villageois, consacrée au repérage de projets citoyens, la thématique de l'accueil de migrants avait été fléchée. Un an plus tard, la consolidation des projets retenus confirme le souhait d'un groupe de bénévoles de se lancer collectivement dans l'accueil de personnes à la rue. En lien avec la section des accueillants de Thurins, des contacts sont pris avec l'Ouvre-Porte et une réunion de lancement se tient en janvier 2018. Le démarrage se fait tout simplement au sein d'un groupe très fédéré, avec l'opportunité d'accueillir Annie ⁽¹⁾, congolaise de 33 ans, chez Christian, propriétaire de gîtes, qui proposait de prêter l'un de ceux-ci durant son voyage d'un mois en Inde. « L'hospitalité est dans l'ADN de ma maison. Ma grand-mère accueillait déjà des réfugiés pendant la guerre », confie-t-il.

Des profils loin des stéréotypes

Annie, exfiltrée d'une prison congolaise par son père, à la suite d'un attentat sur le marché où elle tenait boutique, a quitté son pays en laissant mari (emprisonné également) et enfants. De Paris, où elle atterrit,

L'Ouvre-Porte : l'interface privilégiée

Créé en 2017 à Lyon, l'association l'Ouvre-Porte est née à l'initiative de bénévoles indignés par la défaillance des services publics et les limites du 115 et des hébergements d'urgence. Elle propose une alternative citoyenne basée sur la solidarité et le « vivre ensemble » en mettant en relation des personnes « à la rue » (migrants ou non) et des personnes qui veulent les aider en ouvrant leur porte pour partager un repas, donner accès à la douche ou accueillir pour une ou quelques nuits. En partenariat avec des acteurs de l'urgence sociale (Cimade, RESF, Agir migrants, Médecins du monde, Secours catholique...), l'Ouvre-Porte référence un réseau d'accueillants qui ont préalablement précisé leur capacité d'aide, et ont accepté les termes de la charte des accueillants. Aujourd'hui, une soixantaine d'accueillants sont actifs à Lyon. Dans tous les cas, l'association sert d'intermédiaire dans la durée entre accueillant et accueilli. Tous les accueillants yzeronnais sont adhérents de l'Ouvre-Porte.

PRATIQUE Facebook : [louvreporte](https://www.facebook.com/louvreporte) ou contact@louvreporte.org

elle rejoint Lyon, où elle passe sept mois dans la rue avec un hébergement de nuit dans l'église du père Jean Macé. Quand elle rejoint Yzeron, via l'Ouvre-Porte, elle a déjà entamé des démarches auprès de l'Office français de protection des réfugiés et apatrides (Ofpra) pour une demande d'asile. Elle a également suivi des cours de français avec le Secours catholique. Compte tenu de son état psychologique, elle n'est pas prête à occuper le gîte de façon autonome et sera hébergée par Christine et Marcel durant 15 jours, avant de gagner ensuite le logement de Christian. Aujourd'hui, son avenir dépend de l'issue de son recours à la Cour nationale du droit d'asile (CNDA) et elle a intégré un centre d'accueil de demandeurs d'asile (Cada) à Saint-Agrève (Ardèche). Ce parcours témoigne de l'extrême diversité des profils des personnes accueillies. Comme le souligne Mar-

cel : « Aujourd'hui, on caricature le profil de migrant à travers l'idée d'être envahi par des masses alors que ce sont autant de parcours accidentés de la vie. »

Sophie ajoute : « Il y a beaucoup d'insécurité associée à l'image des réfugiés. C'est comme lorsque le Centre de vie pour personnes psychologiquement fragilisées a été créé à Yzeron. Il y a eu une vraie frousse au sein de la population. Aujourd'hui, ces personnes sont complètement intégrées. Pour les personnes accueillies, comme le précise leur charte (lire par ailleurs), il doit y avoir un projet d'évolution avec l'appui de l'Ouvre-Porte. En aucun cas, notre groupe d'accueillants n'a vocation à les sédentariser. »

Depuis ce premier accueil, le groupe yzeronnais a accueilli trois autres personnes. Bénédicte ⁽¹⁾, nigérienne, a été accueillie successivement par

REPÈRES

■ Charte de l'accueillant

Elle spécifie un certain nombre de points comme la gratuité de l'appui à la personne accueillie, le respect de sa vie privée et de son intimité en organisant la répartition de l'espace commun. Par ailleurs, elle précise que l'accueillant n'a pas la responsabilité des démarches administratives de la personne accueillie ou d'un éventuel suivi. Enfin, elle rappelle l'appui que peut apporter l'Ouvre-Porte à l'accueillant ainsi que la possibilité de faire appel à des bénévoles de l'association pour arbitrer d'éventuelles situations conflictuelles.

■ Charte de la personne accueillie

Ce document précise à la personne accueillie qu'elle doit effectuer toutes les démarches pour bénéficier des aides et accompagnements existants et notamment qu'elle doit continuer d'appeler le 115 pour demander d'être logé par les services de l'État, tout en réactualisant régulièrement le dossier constitué auprès de la Maison de la Vieillesse Sociale. Par ailleurs, il stipule une possibilité de participation aux tâches.

trois foyers yzeronnais. Christophe ⁽¹⁾, ivoirien, qui, après avoir vécu l'horreur dans son pays, a suivi la sordide filière des migrants qui l'a meurtri physiquement, aboutissant à Lampedusa, en Italie, où il a fait un séjour d'un an et demi dont neuf mois d'hôpital. Enfin, Daniel, SDF d'origine stéphanoise, qui a voulu sortir de la « faune » lyonnaise pour rebondir au calme d'Yzeron. « Dans tous les cas, ces personnes sont des victimes qui méritent largement notre solidarité », témoigne Maxime.

Un fonctionnement en réseau

Si beaucoup de communes avoisinantes se sont lancées dans l'accueil de personnes à la rue, il est évident que le groupe yzeronnais a choisi une approche collective, en réseau, créant de la synergie. Pour preuve, la dernière réunion d'information qu'ils ont organisée. Si elle a permis de nombreux échanges d'expérience avec des associations extérieures, force est de constater que peu de candidats au bénévolat se sont manifestés à Yzeron. De quoi remobiliser le groupe actuel pour continuer à œuvrer dans la sensibilisation et l'exemplarité.

De notre correspondant local,
Georges ÉPOQUE

⁽¹⁾ Prénoms d'emprunt.

Nos accueils en cours

Dokan, que nous avons accueilli dès février a obtenu une place en centre de transit sur Villeurbanne. Malheureusement, ses ennuis de santé se sont poursuivis et il a dû être de nombreuses fois hospitalisé. Il commence à aller mieux mais nécessite toujours un accompagnement régulier pour ses rendez-vous médicaux et sociaux. Il peut continuer sa demande d'asile en France. Il espère surtout stabiliser son état de santé et avoir rapidement le droit de travailler.

Chantal, jeune congolaise scolarisée en terminale sur Vénissieux se retrouvait sans solution de logement pour cet été avec la fermeture de l'internat. Malgré l'éloignement de Lyon et de ses amies et le changement fréquent de maison, elle a su semer partout de la bonne humeur, un magnifique sourire et s'investir pour mieux nous connaître. Après son futur retour en internat, Chantal nous a exprimé son désir de revenir sur Yzeron certains week-ends ou lors des vacances scolaires.

Hiskias, hébergé sur Lyon pendant quelques mois, est arrivé début juillet au gîte pour un été « au vert ». Il a dû quitter l'Ethiopie précipitamment pour des problèmes d'oppositions politiques. Il a su se faire apprécier de tous par sa gentillesse et sa bonne volonté. Cet été a aussi été pour lui l'occasion d'avancer dans ses procédures pour préparer son passage à la Cour Nationale du Droit d'Asile, prévu pour septembre sur Paris.

Nos projets, nos partenariats

7 et 8 septembre 2018

A Montromand aura lieu le 7 et 8 septembre une pièce de théâtre intitulée Les émigrés « Deux hommes dans une cave, un soir de réveillon. Deux « migrants », comme on dit aujourd'hui. L'un est un intellectuel grandiloquent paralysé par sa lucidité, l'autre un ouvrier doté d'un bon sens passablement grotesque. Deux visions du monde irréconciliables s'affrontent autour d'une table, puis d'une bouteille, deux solitudes qui esquissent une drôle de danse : souvent comique, parfois absurde, oppressante, toujours rythmée par la mélancolie incisive et l'humour grinçant de Slawomir Mrozek. Mais ils auront beau rire ou se plaindre, faire et défaire leurs bagages, se déchirer ou s'étreindre, rien ne viendra apaiser le mal qui les ronge, la lancinante douleur de l'exil. »

Plus d'informations sur le site Internet :

<http://www.sergemoulin.fr/spectacle-adulte-serge-moulin-les-emigres.php>

Réservation obligatoire par mail à la-plaine-itude@outlook.com

9 décembre 2018

Nous avons été invités à participer au festival « **Au nom de la solidarité!** » organisé par l'association SECOL (Solidarité Ecologie Citoyenneté dans l'Ouest Lyonnais) qui aura lieu le **dimanche 9 décembre 2018** à **Vaugneray** (Cinéval et salle des fêtes de Vaugneray).

À cette occasion, un village associatif à la salle des fêtes se tiendra avec plusieurs associations de l'Ouest Lyonnais notamment.

Films, tables rondes, restauration, buvette sont prévus sur toute la journée.

Nous contacter

Pour tout renseignement, vous pouvez nous écrire : accueil_yzeron@framalistes.org
ou nous contacter par téléphone :

- Sophie JANIN 06 12 37 28 18
- Christian RULLIAT 06 66 65 67 20
- Nathalie FORESTIER 06 76 23 85 24

À bientôt !

Le collectif YZEA